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СБЫЛАСЬ МОЯ МЕЧТА ПОПАСТЬ НА ЦЕЛИНУ!
 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Из воспоминаний Тамары Васи-

льевны Островских (Литвен-

ковой).
Я родилась в 1938 году, накануне 

Великой Отечественной войны, в не-

большой белорусской деревне на Го-

мельщине. Хоть я была маленькой, но 
отчетливо помню бомбежки, пожары, 
немецких офицеров, квартирующих в 
нашей хате, бегство в партизанский от-

ряд вместе с мамой и старшими сестра-

ми и братьями…
Школьная жизнь была наполнена дру-

гими яркими воспоминаниями, в которых 
отпечатались не только уроки, но и теа-

тральные постановки, в которых я при-

нимала активное участие. Но актрисой 
стать я не мечтала. Мне хотелось овла-

деть профессией инженера-строителя 
и отправиться на какую-нибудь комсо-

мольскую стройку, а еще лучше на осво-

ение целинных земель, чтобы на пустом 
месте возводить новые города.

Поэтому после школы поступила в 
Гомельский строительный техникум. По 
окончании 3-го курса и практических за-

нятий на стройках города, секретарь ком-

сомола объявил нам, что всей группой, 
вместо геодезической практики, мы едем 
в Казахстан на целину. Но из всей группы 
поехало только 3 девушки и 12 парней. 
Остальные предъявили справки об осво-

бождении по состоянию здоровья.
Отправились мы 20 июня 1958 года 

в составе многочисленного отряда, в 
который входили студенты из других 
техникумов и институтов Гомельской 
области. С железнодорожного вокзала 
мы уезжали в простых товарных ваго-

нах, в которых были сооружены из де-

ревянных досок двухэтажные полати. 

Питание было скудным, в основном - 
сухой паёк. Раз в сутки нам приносили 
в вёдрах суп и кашу. У каждого из нас 
была своя личная миска, ложка, фляж-

ка и котелок. Во время следования по-

езда в вагоне было очень душно, посто-

янно хотелось пить. Но мы не унывали: 
с утра до вечера звенели песни, не 
смолкали оживленные разговоры. В ве-

селом общении со сверстниками время 
в дороге пролетало незаметно. А ехали 
мы целую неделю!

Когда поезд прибыл на конечную 
станцию Жаксы, была глубокая ночь. 
Вокруг бескрайняя степь. Утром нас 
распределили по разным отрядам, каж-

дый должен был отправиться в опреде-

ленный район Казахстана. Наш комсорг 
Яша Голубицкий сообщил нам, что мы 
прикреплены к Есильскому зерносовхо-

зу. В то время это был уже знаменитый 
совхоз-миллионер. Он славился на всю 
целину своими высокими показателями 
по выращиванию зерна. Добираться до 
места пришлось 200 км на бортовой ма-

шине. По приезду нам выдали 2 палат-

ки, одеяла, подушки и черные спальные 
мешки, набитые сеном. Ребята быстро 
установили палатки. Одна была муж-

ская, другая – женская. Со мной в па-

латке было еще 7 девушек. Две из них: 
Валя Шестова и Тася Быкова – мои 
сокурсницы и землячки. Мы с ними 
приехали в Гомель учиться из одной 
деревни Недойка Буда-Кошелевского 
района. Мы чувствовали себя намного 
увереннее, потому что, во-первых, кре-

стьянский труд был нам хорошо знаком 
с детства, а во-вторых, в соседней па-

латке жили ребята из нашей группы, с 
которыми мы уже сдружились за 3 года 

учебы в техникуме. Наши парни охра-

няли нашу палатку, чтобы ночью никто 
чужой не смог нас напугать. Еду готови-

ли себе сами на костре, продукты поку-

пали в поселковом магазине.
На следующий день рано утром к нам 

пришел бригадир, довольно пожилой 
дядька, и дал задание  окучивать кар-

тошку. Хмурый, неразговорчивый бри-

гадир велел нам взять с собой фляги с 
водой и еду, завел на конюшню, в на-

шем присутствии запряг лошадь и увез 
нас за 7 км на поле, которое нам пока-

залось бескрайним.
Сначала наш «начальник» распряг 

лошадь и велел мне снова ее запрячь. 
Я справилась с этой задачей. Он меня 
похвалил. Затем выдал нам окучники, 
перчатки и назначил меня старшей. Для 
каждой из нас было отмеряно по 3 ряда 
картошки, которые нужно было окучить 
до обеда, а после обеда в таком же по-

рядке еще по столько же. Телегу бри-

гадир оставил посредине поля, а сам 
ускакал верхом на лошади.Остались мы 
одни на этом поле. Жара стояла невыно-

симая, а вокруг ни деревца, ни кустика. 
Спрятаться от палящего солнца негде. 
Но мы старались выполнить задание, 
работали, не разгибая спины, да еще 
и песнями друг друга подбадривали. К 
концу смены мы еле передвигались, но 
заданную норму выполнили. Вернулся 
бригадир, скупо похвалил нас и заставил 
меня снова запрягать лошадь в телегу.

Так мы трудились 3 недели подряд 
на солнцепеке при температуре 40-45 
градусов.  Загорели как негры. А кар-

тошка наша, всем на удивление, очень 

22 декабря 2021 года Тамаре Васильевне Островских исполни-

лось бы 83 года, но 24 ноября её не стало – последствия ковид. Как 
же так? Уже стало лучше, появились силы, аппетит, желание гулять, 
общаться. Невозможно смириться с потерей близкого по душе чело-

века, такого внимательного, доброго, заботливого, непоседливого.
 С 1996 г. Тамара Васильевна активно работала в городском сове-

те ветеранов  и с 2008 по 2019 г. была председателем организации 
ветеранов ВОВ, тружеников тыла и ветеранов труда УС-13. Стара-

лась всем помочь, навестить, выслушать.
Соболезнуем её дочерям, внукам и правнукам. Вечная память. 
  «Какая вирусная осень
  Случилась с нами в этот год!
  Помилуй нас – у Бога просим-
  И защити от всех невзгод. “
    Ольга Васильевна Колоткова
Уважаемая редакция! Эти материалы, которые я Вам отправляю, 

были подготовлены в прошлом году по просьбе Николая Петровича 
Кондрашова. Он планировал издать книгу о салдинцах-целинниках. 
Но увы!.. Его планам не суждено было осуществиться. У меня к Вам 
просьба: посмотрите, пожалуйста, наш текст. Мы с мамой вместе 
над ним работали. Хочется исполнить ее мечту о публикации.     

    Алена Зимина (Островских).
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быстро росла. С той полосы, которую мы 
обрабатывали, осенью сняли богатый 
урожай и сравнивали с другими участка-

ми, ставя нас в пример. Нам даже пре-

мию выписали за высокие показатели 
урожайности картофеля. Но до этого 
было еще далеко. Нам предстояло побо-

роться еще за урожай зерновых.
И вновь нас перераспределили по 

бригадам и закрепили за определен-

ным комбайном. Девчат поставили на 
копнители, а парней – помощниками 
комбайнеров. Копнитель - навесная 
часть комбайна, предназначенная для 
сбора соломы и половы с последующей 
выгрузкой их на землю в форме копен. 
На комбайне мы работали и на нем же 
добирались до нового места прожива-

ния. На этот раз нас поселили в глино-

битный барак, в котором был земляной 
пол. Нам с подругой Валей выдали одну 
кровать на двоих, постельное белье, а 
позднее подселили в комнату еще 8 де-

вушек, которые работали в других отде-

лениях совхоза. Вечером «новоселья» 
приехали наши ребята-однокурсники, и 
комсорг устроил собрание, на котором 
предупредил всех парней, чтобы к нам 
с Валей никто не приставал. А бригадир 
строго-настрого наказал, что в комнату 
к девушкам никто из парней не должен 
заходить. Порядки были строгие, но ни-

кто их не оспаривал и не нарушал. Ведь 
мы приехали выполнять почетную мис-

сию - поднимать целину.
Проработав на целинной земле все-

го 4 месяца, я не только приобщилась 
к важному историческому событию, но 
и получила бесценный опыт в разных 
агрономических областях. Приходилось 
мне работать на току. С моей верной 
подругой Валей мы готовили агрегат для 
просушивания зерновых культур. Когда 
подъезжали машины с просом, ячменем 
и пшеницей, мы помогали их разгружать, 
а затем периодически переворачивали 
собранный урожай, чтобы зерно не пре-

ло. Бывало, что по ночам приходилось 
разгружать машины. Зерно поступало 
быстро, поэтому днем его формировали 
в бурты (насыпи), высотой 2 м, а протя-

женность их была километровая.
Но вскоре меня вновь затребовали на 

копнитель. В течение целой недели мне 
пришлось работать на неисправном 
агрегате: механизм копнителя перестал 
удерживать солому. Я решила попро-

бовать на ходу исправить неполадки, 
в результате чего получила серьезную 
травму головы. Сначала был сильный 
удар по голове, потом потеря созна-

ния. Комбайн сразу остановили, меня 
с окровавленной головой положили на 
солому и ждали, когда придет машина 
за зерном. На ней меня увезли сначала 
в медпункт, но там никого из медпер-

сонала не оказалось, пришлось везти 
в другой медпункт за 25 км. Там мне 
сделали перевязку, поставили уколы и 
сказали, что нужно составить акт о не-

счастном случае.
На следующий день у меня подня-

лась высокая температура до 40 граду-

сов, ведь у меня были рассечены сосу-

ды головы. Наш комсорг настоял, чтобы 
меня перевезли в районную больницу, а 
это еще дальше – 75 км. Когда меня до-

ставили в приемный покой, то не сразу 
принялись оформлять и лечить. Почти 
сутки я лежала без наблюдения врачей. 
Потом началось интенсивное лечение: 

каждые 2 часа мне ставили 
уколы, и я постепенно нача-

ла приходить в себя. Помню, 
что все время хотелось пить, 
и первое, что я попросила из 
еды была кабачковая икра. Ко-

нечно же, мне ее никто не дал, 
но зато меня подкармливали 
местные больные всем тем, 
что им приносили в передачах. 
На всю жизнь запомнила вкус 
кумыса, которым меня посто-

янно поила незнакомая уз-

бечка. А салом и вареной кар-

тошкой меня кормила немка, 
которая находилась в это вре-

мя на лечении. Не запомнила 
имен этих добрых отзывчивых 
женщин, но почему-то увере-

на, что меня спасли именно их 
забота и молитвы моей мамы, 
которая находясь за тысячи ки-

лометров от меня, сердцем по-

чувствовала беду и призвала 
на помощь все небесные силы.

 Через неделю мое самочув-

ствие улучшилось, и меня вы-

писали из больницы. Акта со-

ставлять не стали, оформили 
больничный лист на 7 дней. 
И снова я начала работать 
на току. С него зерно увози-

ли на элеватор. По итоговым 
показателем наш участок был 
первым, т.к. с него поступило 
больше всего зерна и очень 
высокого качества. К нам не раз при-

езжали корреспонденты и фотографи-

ровали нас для газетных публикаций и 
доски почета. Мы с Валентиной очень 
радовались, когда наши фотографии 
появились в местной печати и на доске 
почета центральной усадьбы Есильско-

го сельсовета Акмолинской области. К 
сожалению, не сохранились вырезки из 
газет, но памятные снимки красовались 
на стене в хатах у наших родителей.

День отправки в обратный путь я за-

помнила очень хорошо. Это было 20 
октября. Также на грузовой машине 
нас доставили на станцию Жаксы. Но 
на этот раз «целинников» разместили 
в пассажирских плацкартных вагонах. 
Мы с Валей расположились на верхних 
полках, наша землячка Тася – на бо-

ковушке. Внизу соседями по купе был 
секретарь комитета комсомола с женой. 
Недельное возвращение домой было 
более комфортным, но уже без песен. 
В дороге больше спали и восстанавли-

вали силы.
В Гомель мы прибыли 28 октября и 

сразу же приступили к занятиям, к ра-

боте над курсовыми проектами. Пом-

ню торжественное собрание в актовом 
зале техникума, на котором всех участ-

ников целины награждали грамотами и 
значками. Я выходила на сцену 4 раза. 
Мне вручили медаль от ЦКВЛКСМ Ка-

захстана, 2 Почетные грамоты и нагруд-

ный знак «Целинник». Эти памятные 
предметы я долго хранила, но из-за 
частых переездов они были утеряны. 
Остались лишь фотографии, воспоми-

нания и головные боли, как отголосок 
«комбайной» травмы.

Родителям моим, которые жили в де-

ревне в 50 км от Гомеля, был достав-

лен ценный груз из Казахстана: 500 кг 
пшеницы. Это так называемые «пре-

миальные» трудодни, которыми отец 

«закрыл» на несколько лет вперед на-

логовое обязательство. Но самым для 
меня приятным событием стало приоб-

ретение зимнего пальто с настоящим 
меховым воротником, которое я сама 
себе купила на денежную премию «за 
ударный труд на целине».

После окончания техникума я была 
распределена в небольшой удмуртский 
поселок Пибаньшур, где участвовала 
в строительстве секретного военно-

го объекта. Там встретила свою вто-

рую половинку - салдинца Александра 
Островских, который и привез меня в 
Верхнюю Салду. Этот город на моих 
глазах и при моем непосредственном 
участии заметно преобразился, потому 
что я работала инженером-технологом 
в строительной военной организации 
«Спецстрой - 13», которую чаще назы-

вали просто - «военные строители». 
Заводские цеха ВСМОЗа (ныне ВСМ-

ПО), школы, детские сады, техникум, 
профтехучилище, пионерские лагеря, 
животноводческий комплекс и другие 
объекты – результат работы этого мно-

гочисленного предприятия, который 
оставил свой след в истории Салды.

Сейчас, оглядываясь на прожитые 
годы, я отдаю себе отчет в том, что мно-

гие мои мечты осуществились. Я полу-

чила профессию строителя, участвова-

ла в создании нового военного городка 
в Удмуртии, находилась в гуще событий 
по преобразованию Верхней Салды в 
современный благоустроенный город. 
У меня есть дети, внуки, правнуки. Но 
среди этих достижений особое место 
занимает «целинный» период моей био-

графии. Я мечтала побывать на целине, 
и моя мечта сбылась в полной мере.

Ноябрь 2020 года.
Текст составила и редактиро-

вала Зимина Алена Александровна, 
старшая дочь 

Тамары Васильевны Островских

СБЫЛАСЬ МОЯ МЕЧТА ПОПАСТЬ НА ЦЕЛИНУ!
 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
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ПРИМИТЕ НАШИ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

1 декабря 2021 года на заседании Думы городского округа 
было принято решение о присвоении звания «Почетный гражда-

нин Верхнесалдинского городского округа» Людмиле Ге-
оргиевне БАЖЕНОВОЙ. Людмила Георгиевна вот уже 
три десятилетия является председателем городского общества 
инвалидов. Под ее руководством общество инвалидов стало не 
только вторым домом для десятков салдинцев с ограниченны-

ми возможностями, но и «инкубатором» интереснейших идей, 
начинаний, акций и мероприятий. В стенах общества выросли 

призеры, медалисты, лауреаты многих спортивных и творческих конкурсов и со-

ревнований. Спортивную команду общества, команду КВН, ансамбль «Уральская 
горенка» знают и любят далеко за пределами нашего города, да и области. Тес-

ная дружба связывает городской совет ветеранов и городское общество. Энту-

зиазма Людмилы Георгиевны хватает на все! Желаем ей здоровья, поддержки 
близких, новых свершений!

Этим же решением Думы городского округа звание «Почетный гражданин 
Верхнесалдинского городского округа» присвоено ТЕМПАЛОВУ Алек-
сандру Ивановичу, педагогу, руководителю образовательных учрежде-

ний в нашем городе, фронтовику (посмертно). Инициировали это решение члены 
первичной организации ветеранов педагогического труда (председатель Любовь 
Павловна Заводская). Александр Иванович был членом городского совета вете-

ранов первого созыва. В этом году отмечалось его 110-летие со дня рождения.

ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ

С ЮБИЛЕЕМ, РОДНАЯ ШКОЛА!
Каждый человек в своей жизни тесно 

связан со школой. Мы, выпускники 70х 
годов, помним и любим свою родную 
школу №3, которая отмечает 60-летний 
юбилей.

А нашему выпуску 1971 года 50 лет. Мы пошли в первый 
класс в 1961 году, в год открытия школы. Линейку первого 
сентября проводили у школы-новостройки. Так как блок на-

чальных классов не был готов, на занятия перешли в зда-

ние начальной школы №5 на Ишимском посёлке. В течение 
месяца наши мамы готовили школу к встрече с нами: мыли 
окна, подкрашивали полы. Через месяц обрели новую школу 
№3, ставшую для нас родной.

Выпуск 1971 года- это 10 А и 10 Б классы. Мы никогда не за-

будем своих первых учительниц- Марию Петровну Ефремову 
и Людмилу Петровну Левину. С 5 по 8 класс нашими классны-

ми руководителями были Надежда Васильевна Андреева и 
Камилла Павловна Абатурова. Мы с благодарностью помним 
полную сил, энергии учителя химии Веру Леонидовну Запла-

тину, учителя истории, глубоко знающего свой предмет, Га-

лину Васильевну Гриценко. А когда входила в класс Тамара 
Сергеевна Фоминых, мы все замирали от её красоты- внеш-

ней и душевной, от её обаяния. Для нас каждый её урок-это 
был маленький спектакль.

Мария Павловна Баклушина учила нас 
кулинарному и швейному делу. Мы, дев-

чонки, в то время обучались столярному 
и слесарному делу. Все эти занятия про-

водили требовательные, но душевные 
учителя- Юрий Александрович Абрамов 
и Герман Алексеевич Логинов.

С болью в сердце вспоминаем тех, 
кого нет рядом с нами: Зинаиду Тимо-

феевну Трубину, Музу Ивановну Юрко-

ву, Петра Васильевича Лихачёва, Нину 
Михайловну Писцову, Константина Пав-

ловича Путикова, Тамару Прокопьевну 
Забудских- классного руководителя 10 
А класса. Мы помним наших директо-

ров- Николая Ивановича Рябова, Вени-

амина Семёновича Махнёва, Виктора 
Николаевича Куличенко; завучей- Музу 
Яковлевну Путикову, Галину Павловну 
Козловскую.

Многое осталось в памяти из той 

школьной жизни. Учащиеся нашего класса активно участво-

вали во всех городских и школьных соревнованиях, олим-

пиадах. Мы с удовольствием принимали участие в игре 
«Зарница», в сборе макулатуры и металлолома, работали 
в трудовом лагере, совершали разные походы по родному 
краю. И рядом с нами всегда был «наш Вадим». Так ласково 
между собой мы называли нашего классного руководителя в 
10 Б классе Вадима Семёновича Фоминых- прекрасного че-

ловека, талантливого учителя, любимого всеми учениками. 
Страстное желание путешествовать породило идею создать 
фотокружок, а потом кинокружок под руководством В.С.Фо-

миных. Наши фотокорреспонденты Владимир Щупов и Алик 
Дацкевич увековечивали всё: встречи, субботники, любой 
праздник. Сохранился фильм, посвящённый последнему 
звонку 10 А и 10 Б классам в 1971 году.

Мы с благодарностью вспоминаем всех своих учителей, 
которые дали нам прочные знания, научили нас дружить и 
сохранять чувство школьного братства до сегодняшнего дня.

От имени всего нашего выпуска 1971 
года от души поздравляем всех учителей 
и выпускников с 60-летним юбилеем . С 
юбилеем, родная школа!

Любовь Заводская

День Героев отечества – памятная 
Дата, которая отмечается в нашей стра-
не ежеГоДно 9 Декабря. в этот День че-
ствуют Героев россии.

позДравляю с этим празДником на-
шеГо земляка, бориса семеновича 
парфенова!.

из воспоминаний бориса семе-
новича: «никоГДа не Думал, что труД 
кузнеца моГут оценить такой высокой 
наГраДой. мне был 41 ГоД. звание 
присвоили за труД. я был бриГаДиром, 
кажДый ГоД мы побежДали в соцсорев-
нованиях и  в х пятилетке выполнили 
план за 3 ГоДа. моя наГраДа – заслуГа 
всех моих еДиномышленников. пришел 
Домой, мама спросила: «боря, за что 
это тебя?» « за труД!»- ответил я».

Уважаемый Борис семенович! 
Поздравляю вас с такой высо-
кой наградой, желаю долголетия 
и семейного счастья. вы – наша 
гордость!

    
ТАИсИЯ АлЕксАНДРОВНА ХОДАНЕцкАЯ

 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
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20- ушел из жизни Виктор Алексеевич Стремоусов. Не-

смотря на множество регалий и званий, для многих  поколе-

ний салдинцев он навсегда останется Учителем. Мудрым, 
увлеченным, требовательным, суровым, справедливым. 
Примером преданности раз и навсегда избранному делу. 
Когда скорбная весть появилась в Интернете, десятки зна-

комых и малознакомых людей откликнулись на нее. Вот 
только несколько из них.«Да, большая потеря. Всю жизнь 
посвятил здоровью молодежи». «Хороший человек, насто-

ящий спортсмен, похоронивший  самых близких и родных. 
Учитель сотен салдинцев». «Не только хороший человек. 
Учитель, показывающий своим примером образ жизни. 
Почетный гражданин города и наш зарековский долгожи-

тель. Постоянный труженик на своем земельном участке, 
замечательный сосед и человек, сильный духом. Спасибо 
ему, пусть земля будет пухом. Родным соболезнование».« 
Физкультура не была моим любимым предметом в школе. 
Частенько я ворчала, что она мне никогда не пригодится. 
И только с годами поняла, насколько физкультура и спорт 
(а лыжами Виктор Алексеевич заставлял заниматься  через 
«не хочу») помогли мне сформировать свой характер, а зна-

чит, и мой жизненный путь. Спасибо, Учитель!».
24- очередное заседание бюро городского совета вете-

ранов проводил Александр Сергеевич Кузнецов. В самом 
начале был рассмотрен организационный вопрос: в состав 
городского совета вошла вновь созданная организация ве-

теранов социально-реабилитационного центра (детский 
дом), председателем которой избрана Клавдия Мартынов-

на Полякова. В организации 18 ветеранов, 2 учреждения. 
Затем были рассмотрены вопросы по подготовке к пред-

стоящему заседанию пленума городского совета, который 
намечен на 22 декабря. На повестке дня пленума – подве-

дение итогов работы ветеранских организаций за 2021 год 
и основные задачи на 2022 год. Подготовка к пленума идет 
уже полным ходом. Как – об этом и шла речь на заседании 
бюро: рассмотрены итоги работы по паспортизации первич-

ных организаций (докладчик Л.Г.Савельева), итоги работы 
по совершенствованию структуры городской организации 
(докладчик А.Н.Шаталов), утверждено Положение о награ-

дах городского совета (докладчик А.С.Кузнецов), озвучены 
итоги опросов ветеранов по СМИ, утверждены -обсуждения 
каждого пункта повестки дня были подняты и проблемы, вы-

явленные в ходе собеседований с председателями, в ходе 
сбора информации, телефонных опросов. Все это будет 
предметов обсуждения на предстоящем пленуме. В конце 
работы А.Н.Шаталов довел до сведения членов бюро не-

сколько организационных вопросов, среди которых – откры-

тие мемориальной доски Кондрашову Н.П., которое намеча-

ется, предварительно, на конец января 2022 года.
27- ноябрьское  заседание литературного объедине-

ния «Голос» уже традиционно началось с поздравления в 
стихотворной форме осенних именинников. Для каждого 
Римма Николаевна Щемерова, руководитель объединения, 
подобрала теплые слова, отражающие не только характер 
человека, но и особенности его поэтического дара. А затем 
каждый из присутствующих поделился своими последними 
работами. Отрадно, что среди членов объединения немало 
ветеранов, Это известные в городе люди: Ю.Снежинский, А 
.Малыгин, Г.Оносова, А.Лесневский, И Калугина и другие.  
Украшением встречи стало выступление новичка объедине-

ния, Л.Боровикова, прочитавшей не только свои стихи, но и 
исполнившей авторскую песню под свой аккомпанемент на 
пианино. Каждый раз убеждаешься, что талантливый чело-

век талантлив во многих проявлениях.
28- в последнее воскресенье ноября в России отмеча-

ется День матери. На официальном уровне отмечается в 
24 раз. Это, пожалуй,  один из самых теплых и трогатель-

ных праздников в нашей стране. В этот день мы воздаем 
должное материнскому труду их бескорыстной жертве ради 
блага своих детей. С каждым годом День матери становится 
все популярнее в российском обществе. И это замечатель-

но!  Традиционно ветераны собираются в этот день возле 
памятника матери в сквере Труда и Победы на небольшой 
митинг, который открыла Лариса Васильевна Пискунова, 
председатель городского совета. Она сказала теплые сло-

ва в адрес матерей, проводивших своих сыновей на фронт, 
заменивших мужчин у станков и на полях, воспитывающих 
в тяжелейших условиях маленьких детей, восстанавлива-

ющих разрушенное войной хозяйство… И опять на плечи 
именно матерей лег нелегкий труд и по домашнему хозяй-

ству, и по созданию уюта в семьях, и по сохранению до-

машнего очага. Отрадно, что в этом году впервые в митинге 
приняли участие волонтеры техникума. Прозвучало новое 
стихотворение Александра Малыгина в авторском испол-

нении. Красные гвоздики легли к подножию памятника. Это 
наши «спасибо» и «прости» всем мамам, живым и ушедшим.

ДЕНЬ МАТЕРИ

МАМА, Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ!
Милые и любимые мамы собрались в сельском клубе де-

ревни Нелоба.
Традиционная встреча мам, но как же она была необычна! 

Своими руками дети приготовили подарки -поздравления 
мамам. И вот радостный миг вечера. Открывает програм-

му детский танцевальный коллектив с танцем «В роще ка-

лина». Лихо, задорно исполняют танец «Ярмарка» сестры 
Кузовниковы. Затем следуют танцы «Шаленка», «Танец с 
бубнами». И во всех танцах  звучат русские мотивы: «Ах ты 
,Порушка,Пораня». Каждый танец-это красочное действие, 
где чувствуется нежность, любовь к тем, кто сидит в зале. 
Звучат стихи, частушки, загадки.

А на сцене уже одна красавица лучше другой. Это участ-

ницы взрослого танцевального коллектива, все мамы, 
исполняют танец «Восточный», в костюмах, сшитых соб-

ственными руками. Сколько величия, нежности в каждом 
движении русских лебёдушек в танце «Кнопочки». Каждая 
из них с радостью танцует с гордым гармонистом (А.Одино-

ких). А на смену им  современные ритмы - совместный танец 
2х коллективов.

 Это были минуты гордости за исполнителей, радости за 
то, что уже 5лет в деревне расцветают танцевальные кол-

лективы (рук.Князева И.)
Тепло на сердце было у всех присутствующих , поэтому 

гремели аплодисменты и выражались слова благодарности 
участникам и организаторам вечера.

  Анна Яковлевна Котова

        ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

СОБЫТИЯ НОЯБРЯ
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СБЫЛАСЬ МОЯ МЕЧТА ПОПАСТЬ НА ЦЕЛИНУ!
 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Из воспоминаний Тамары Васи-

льевны Островских (Литвен-

ковой).
Я родилась в 1938 году, накануне 

Великой Отечественной войны, в не-

большой белорусской деревне на Го-

мельщине. Хоть я была маленькой, но 
отчетливо помню бомбежки, пожары, 
немецких офицеров, квартирующих в 
нашей хате, бегство в партизанский от-

ряд вместе с мамой и старшими сестра-

ми и братьями…
Школьная жизнь была наполнена дру-

гими яркими воспоминаниями, в которых 
отпечатались не только уроки, но и теа-

тральные постановки, в которых я при-

нимала активное участие. Но актрисой 
стать я не мечтала. Мне хотелось овла-

деть профессией инженера-строителя 
и отправиться на какую-нибудь комсо-

мольскую стройку, а еще лучше на осво-

ение целинных земель, чтобы на пустом 
месте возводить новые города.

Поэтому после школы поступила в 
Гомельский строительный техникум. По 
окончании 3-го курса и практических за-

нятий на стройках города, секретарь ком-

сомола объявил нам, что всей группой, 
вместо геодезической практики, мы едем 
в Казахстан на целину. Но из всей группы 
поехало только 3 девушки и 12 парней. 
Остальные предъявили справки об осво-

бождении по состоянию здоровья.
Отправились мы 20 июня 1958 года 

в составе многочисленного отряда, в 
который входили студенты из других 
техникумов и институтов Гомельской 
области. С железнодорожного вокзала 
мы уезжали в простых товарных ваго-

нах, в которых были сооружены из де-

ревянных досок двухэтажные полати. 

Питание было скудным, в основном - 
сухой паёк. Раз в сутки нам приносили 
в вёдрах суп и кашу. У каждого из нас 
была своя личная миска, ложка, фляж-

ка и котелок. Во время следования по-

езда в вагоне было очень душно, посто-

янно хотелось пить. Но мы не унывали: 
с утра до вечера звенели песни, не 
смолкали оживленные разговоры. В ве-

селом общении со сверстниками время 
в дороге пролетало незаметно. А ехали 
мы целую неделю!

Когда поезд прибыл на конечную 
станцию Жаксы, была глубокая ночь. 
Вокруг бескрайняя степь. Утром нас 
распределили по разным отрядам, каж-

дый должен был отправиться в опреде-

ленный район Казахстана. Наш комсорг 
Яша Голубицкий сообщил нам, что мы 
прикреплены к Есильскому зерносовхо-

зу. В то время это был уже знаменитый 
совхоз-миллионер. Он славился на всю 
целину своими высокими показателями 
по выращиванию зерна. Добираться до 
места пришлось 200 км на бортовой ма-

шине. По приезду нам выдали 2 палат-

ки, одеяла, подушки и черные спальные 
мешки, набитые сеном. Ребята быстро 
установили палатки. Одна была муж-

ская, другая – женская. Со мной в па-

латке было еще 7 девушек. Две из них: 
Валя Шестова и Тася Быкова – мои 
сокурсницы и землячки. Мы с ними 
приехали в Гомель учиться из одной 
деревни Недойка Буда-Кошелевского 
района. Мы чувствовали себя намного 
увереннее, потому что, во-первых, кре-

стьянский труд был нам хорошо знаком 
с детства, а во-вторых, в соседней па-

латке жили ребята из нашей группы, с 
которыми мы уже сдружились за 3 года 

учебы в техникуме. Наши парни охра-

няли нашу палатку, чтобы ночью никто 
чужой не смог нас напугать. Еду готови-

ли себе сами на костре, продукты поку-

пали в поселковом магазине.
На следующий день рано утром к нам 

пришел бригадир, довольно пожилой 
дядька, и дал задание  окучивать кар-

тошку. Хмурый, неразговорчивый бри-

гадир велел нам взять с собой фляги с 
водой и еду, завел на конюшню, в на-

шем присутствии запряг лошадь и увез 
нас за 7 км на поле, которое нам пока-

залось бескрайним.
Сначала наш «начальник» распряг 

лошадь и велел мне снова ее запрячь. 
Я справилась с этой задачей. Он меня 
похвалил. Затем выдал нам окучники, 
перчатки и назначил меня старшей. Для 
каждой из нас было отмеряно по 3 ряда 
картошки, которые нужно было окучить 
до обеда, а после обеда в таком же по-

рядке еще по столько же. Телегу бри-

гадир оставил посредине поля, а сам 
ускакал верхом на лошади.Остались мы 
одни на этом поле. Жара стояла невыно-

симая, а вокруг ни деревца, ни кустика. 
Спрятаться от палящего солнца негде. 
Но мы старались выполнить задание, 
работали, не разгибая спины, да еще 
и песнями друг друга подбадривали. К 
концу смены мы еле передвигались, но 
заданную норму выполнили. Вернулся 
бригадир, скупо похвалил нас и заставил 
меня снова запрягать лошадь в телегу.

Так мы трудились 3 недели подряд 
на солнцепеке при температуре 40-45 
градусов.  Загорели как негры. А кар-

тошка наша, всем на удивление, очень 

22 декабря 2021 года Тамаре Васильевне Островских исполни-

лось бы 83 года, но 24 ноября её не стало – последствия ковид. Как 
же так? Уже стало лучше, появились силы, аппетит, желание гулять, 
общаться. Невозможно смириться с потерей близкого по душе чело-

века, такого внимательного, доброго, заботливого, непоседливого.
 С 1996 г. Тамара Васильевна активно работала в городском сове-

те ветеранов  и с 2008 по 2019 г. была председателем организации 
ветеранов ВОВ, тружеников тыла и ветеранов труда УС-13. Стара-

лась всем помочь, навестить, выслушать.
Соболезнуем её дочерям, внукам и правнукам. Вечная память. 
  «Какая вирусная осень
  Случилась с нами в этот год!
  Помилуй нас – у Бога просим-
  И защити от всех невзгод. “
    Ольга Васильевна Колоткова
Уважаемая редакция! Эти материалы, которые я Вам отправляю, 

были подготовлены в прошлом году по просьбе Николая Петровича 
Кондрашова. Он планировал издать книгу о салдинцах-целинниках. 
Но увы!.. Его планам не суждено было осуществиться. У меня к Вам 
просьба: посмотрите, пожалуйста, наш текст. Мы с мамой вместе 
над ним работали. Хочется исполнить ее мечту о публикации.     

    Алена Зимина (Островских).
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быстро росла. С той полосы, которую мы 
обрабатывали, осенью сняли богатый 
урожай и сравнивали с другими участка-

ми, ставя нас в пример. Нам даже пре-

мию выписали за высокие показатели 
урожайности картофеля. Но до этого 
было еще далеко. Нам предстояло побо-

роться еще за урожай зерновых.
И вновь нас перераспределили по 

бригадам и закрепили за определен-

ным комбайном. Девчат поставили на 
копнители, а парней – помощниками 
комбайнеров. Копнитель - навесная 
часть комбайна, предназначенная для 
сбора соломы и половы с последующей 
выгрузкой их на землю в форме копен. 
На комбайне мы работали и на нем же 
добирались до нового места прожива-

ния. На этот раз нас поселили в глино-

битный барак, в котором был земляной 
пол. Нам с подругой Валей выдали одну 
кровать на двоих, постельное белье, а 
позднее подселили в комнату еще 8 де-

вушек, которые работали в других отде-

лениях совхоза. Вечером «новоселья» 
приехали наши ребята-однокурсники, и 
комсорг устроил собрание, на котором 
предупредил всех парней, чтобы к нам 
с Валей никто не приставал. А бригадир 
строго-настрого наказал, что в комнату 
к девушкам никто из парней не должен 
заходить. Порядки были строгие, но ни-

кто их не оспаривал и не нарушал. Ведь 
мы приехали выполнять почетную мис-

сию - поднимать целину.
Проработав на целинной земле все-

го 4 месяца, я не только приобщилась 
к важному историческому событию, но 
и получила бесценный опыт в разных 
агрономических областях. Приходилось 
мне работать на току. С моей верной 
подругой Валей мы готовили агрегат для 
просушивания зерновых культур. Когда 
подъезжали машины с просом, ячменем 
и пшеницей, мы помогали их разгружать, 
а затем периодически переворачивали 
собранный урожай, чтобы зерно не пре-

ло. Бывало, что по ночам приходилось 
разгружать машины. Зерно поступало 
быстро, поэтому днем его формировали 
в бурты (насыпи), высотой 2 м, а протя-

женность их была километровая.
Но вскоре меня вновь затребовали на 

копнитель. В течение целой недели мне 
пришлось работать на неисправном 
агрегате: механизм копнителя перестал 
удерживать солому. Я решила попро-

бовать на ходу исправить неполадки, 
в результате чего получила серьезную 
травму головы. Сначала был сильный 
удар по голове, потом потеря созна-

ния. Комбайн сразу остановили, меня 
с окровавленной головой положили на 
солому и ждали, когда придет машина 
за зерном. На ней меня увезли сначала 
в медпункт, но там никого из медпер-

сонала не оказалось, пришлось везти 
в другой медпункт за 25 км. Там мне 
сделали перевязку, поставили уколы и 
сказали, что нужно составить акт о не-

счастном случае.
На следующий день у меня подня-

лась высокая температура до 40 граду-

сов, ведь у меня были рассечены сосу-

ды головы. Наш комсорг настоял, чтобы 
меня перевезли в районную больницу, а 
это еще дальше – 75 км. Когда меня до-

ставили в приемный покой, то не сразу 
принялись оформлять и лечить. Почти 
сутки я лежала без наблюдения врачей. 
Потом началось интенсивное лечение: 

каждые 2 часа мне ставили 
уколы, и я постепенно нача-

ла приходить в себя. Помню, 
что все время хотелось пить, 
и первое, что я попросила из 
еды была кабачковая икра. Ко-

нечно же, мне ее никто не дал, 
но зато меня подкармливали 
местные больные всем тем, 
что им приносили в передачах. 
На всю жизнь запомнила вкус 
кумыса, которым меня посто-

янно поила незнакомая уз-

бечка. А салом и вареной кар-

тошкой меня кормила немка, 
которая находилась в это вре-

мя на лечении. Не запомнила 
имен этих добрых отзывчивых 
женщин, но почему-то увере-

на, что меня спасли именно их 
забота и молитвы моей мамы, 
которая находясь за тысячи ки-

лометров от меня, сердцем по-

чувствовала беду и призвала 
на помощь все небесные силы.

 Через неделю мое самочув-

ствие улучшилось, и меня вы-

писали из больницы. Акта со-

ставлять не стали, оформили 
больничный лист на 7 дней. 
И снова я начала работать 
на току. С него зерно увози-

ли на элеватор. По итоговым 
показателем наш участок был 
первым, т.к. с него поступило 
больше всего зерна и очень 
высокого качества. К нам не раз при-

езжали корреспонденты и фотографи-

ровали нас для газетных публикаций и 
доски почета. Мы с Валентиной очень 
радовались, когда наши фотографии 
появились в местной печати и на доске 
почета центральной усадьбы Есильско-

го сельсовета Акмолинской области. К 
сожалению, не сохранились вырезки из 
газет, но памятные снимки красовались 
на стене в хатах у наших родителей.

День отправки в обратный путь я за-

помнила очень хорошо. Это было 20 
октября. Также на грузовой машине 
нас доставили на станцию Жаксы. Но 
на этот раз «целинников» разместили 
в пассажирских плацкартных вагонах. 
Мы с Валей расположились на верхних 
полках, наша землячка Тася – на бо-

ковушке. Внизу соседями по купе был 
секретарь комитета комсомола с женой. 
Недельное возвращение домой было 
более комфортным, но уже без песен. 
В дороге больше спали и восстанавли-

вали силы.
В Гомель мы прибыли 28 октября и 

сразу же приступили к занятиям, к ра-

боте над курсовыми проектами. Пом-

ню торжественное собрание в актовом 
зале техникума, на котором всех участ-

ников целины награждали грамотами и 
значками. Я выходила на сцену 4 раза. 
Мне вручили медаль от ЦКВЛКСМ Ка-

захстана, 2 Почетные грамоты и нагруд-

ный знак «Целинник». Эти памятные 
предметы я долго хранила, но из-за 
частых переездов они были утеряны. 
Остались лишь фотографии, воспоми-

нания и головные боли, как отголосок 
«комбайной» травмы.

Родителям моим, которые жили в де-

ревне в 50 км от Гомеля, был достав-

лен ценный груз из Казахстана: 500 кг 
пшеницы. Это так называемые «пре-

миальные» трудодни, которыми отец 

«закрыл» на несколько лет вперед на-

логовое обязательство. Но самым для 
меня приятным событием стало приоб-

ретение зимнего пальто с настоящим 
меховым воротником, которое я сама 
себе купила на денежную премию «за 
ударный труд на целине».

После окончания техникума я была 
распределена в небольшой удмуртский 
поселок Пибаньшур, где участвовала 
в строительстве секретного военно-

го объекта. Там встретила свою вто-

рую половинку - салдинца Александра 
Островских, который и привез меня в 
Верхнюю Салду. Этот город на моих 
глазах и при моем непосредственном 
участии заметно преобразился, потому 
что я работала инженером-технологом 
в строительной военной организации 
«Спецстрой - 13», которую чаще назы-

вали просто - «военные строители». 
Заводские цеха ВСМОЗа (ныне ВСМ-

ПО), школы, детские сады, техникум, 
профтехучилище, пионерские лагеря, 
животноводческий комплекс и другие 
объекты – результат работы этого мно-

гочисленного предприятия, который 
оставил свой след в истории Салды.

Сейчас, оглядываясь на прожитые 
годы, я отдаю себе отчет в том, что мно-

гие мои мечты осуществились. Я полу-

чила профессию строителя, участвова-

ла в создании нового военного городка 
в Удмуртии, находилась в гуще событий 
по преобразованию Верхней Салды в 
современный благоустроенный город. 
У меня есть дети, внуки, правнуки. Но 
среди этих достижений особое место 
занимает «целинный» период моей био-

графии. Я мечтала побывать на целине, 
и моя мечта сбылась в полной мере.

Ноябрь 2020 года.
Текст составила и редактиро-

вала Зимина Алена Александровна, 
старшая дочь 

Тамары Васильевны Островских

СБЫЛАСЬ МОЯ МЕЧТА ПОПАСТЬ НА ЦЕЛИНУ!
 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
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ПРИМИТЕ НАШИ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

1 декабря 2021 года на заседании Думы городского округа 
было принято решение о присвоении звания «Почетный гражда-

нин Верхнесалдинского городского округа» Людмиле Ге-
оргиевне БАЖЕНОВОЙ. Людмила Георгиевна вот уже 
три десятилетия является председателем городского общества 
инвалидов. Под ее руководством общество инвалидов стало не 
только вторым домом для десятков салдинцев с ограниченны-

ми возможностями, но и «инкубатором» интереснейших идей, 
начинаний, акций и мероприятий. В стенах общества выросли 

призеры, медалисты, лауреаты многих спортивных и творческих конкурсов и со-

ревнований. Спортивную команду общества, команду КВН, ансамбль «Уральская 
горенка» знают и любят далеко за пределами нашего города, да и области. Тес-

ная дружба связывает городской совет ветеранов и городское общество. Энту-

зиазма Людмилы Георгиевны хватает на все! Желаем ей здоровья, поддержки 
близких, новых свершений!

Этим же решением Думы городского округа звание «Почетный гражданин 
Верхнесалдинского городского округа» присвоено ТЕМПАЛОВУ Алек-
сандру Ивановичу, педагогу, руководителю образовательных учрежде-

ний в нашем городе, фронтовику (посмертно). Инициировали это решение члены 
первичной организации ветеранов педагогического труда (председатель Любовь 
Павловна Заводская). Александр Иванович был членом городского совета вете-

ранов первого созыва. В этом году отмечалось его 110-летие со дня рождения.

ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ

С ЮБИЛЕЕМ, РОДНАЯ ШКОЛА!
Каждый человек в своей жизни тесно 

связан со школой. Мы, выпускники 70х 
годов, помним и любим свою родную 
школу №3, которая отмечает 60-летний 
юбилей.

А нашему выпуску 1971 года 50 лет. Мы пошли в первый 
класс в 1961 году, в год открытия школы. Линейку первого 
сентября проводили у школы-новостройки. Так как блок на-

чальных классов не был готов, на занятия перешли в зда-

ние начальной школы №5 на Ишимском посёлке. В течение 
месяца наши мамы готовили школу к встрече с нами: мыли 
окна, подкрашивали полы. Через месяц обрели новую школу 
№3, ставшую для нас родной.

Выпуск 1971 года- это 10 А и 10 Б классы. Мы никогда не за-

будем своих первых учительниц- Марию Петровну Ефремову 
и Людмилу Петровну Левину. С 5 по 8 класс нашими классны-

ми руководителями были Надежда Васильевна Андреева и 
Камилла Павловна Абатурова. Мы с благодарностью помним 
полную сил, энергии учителя химии Веру Леонидовну Запла-

тину, учителя истории, глубоко знающего свой предмет, Га-

лину Васильевну Гриценко. А когда входила в класс Тамара 
Сергеевна Фоминых, мы все замирали от её красоты- внеш-

ней и душевной, от её обаяния. Для нас каждый её урок-это 
был маленький спектакль.

Мария Павловна Баклушина учила нас 
кулинарному и швейному делу. Мы, дев-

чонки, в то время обучались столярному 
и слесарному делу. Все эти занятия про-

водили требовательные, но душевные 
учителя- Юрий Александрович Абрамов 
и Герман Алексеевич Логинов.

С болью в сердце вспоминаем тех, 
кого нет рядом с нами: Зинаиду Тимо-

феевну Трубину, Музу Ивановну Юрко-

ву, Петра Васильевича Лихачёва, Нину 
Михайловну Писцову, Константина Пав-

ловича Путикова, Тамару Прокопьевну 
Забудских- классного руководителя 10 
А класса. Мы помним наших директо-

ров- Николая Ивановича Рябова, Вени-

амина Семёновича Махнёва, Виктора 
Николаевича Куличенко; завучей- Музу 
Яковлевну Путикову, Галину Павловну 
Козловскую.

Многое осталось в памяти из той 

школьной жизни. Учащиеся нашего класса активно участво-

вали во всех городских и школьных соревнованиях, олим-

пиадах. Мы с удовольствием принимали участие в игре 
«Зарница», в сборе макулатуры и металлолома, работали 
в трудовом лагере, совершали разные походы по родному 
краю. И рядом с нами всегда был «наш Вадим». Так ласково 
между собой мы называли нашего классного руководителя в 
10 Б классе Вадима Семёновича Фоминых- прекрасного че-

ловека, талантливого учителя, любимого всеми учениками. 
Страстное желание путешествовать породило идею создать 
фотокружок, а потом кинокружок под руководством В.С.Фо-

миных. Наши фотокорреспонденты Владимир Щупов и Алик 
Дацкевич увековечивали всё: встречи, субботники, любой 
праздник. Сохранился фильм, посвящённый последнему 
звонку 10 А и 10 Б классам в 1971 году.

Мы с благодарностью вспоминаем всех своих учителей, 
которые дали нам прочные знания, научили нас дружить и 
сохранять чувство школьного братства до сегодняшнего дня.

От имени всего нашего выпуска 1971 
года от души поздравляем всех учителей 
и выпускников с 60-летним юбилеем . С 
юбилеем, родная школа!

Любовь Заводская

День Героев отечества – памятная 
Дата, которая отмечается в нашей стра-
не ежеГоДно 9 Декабря. в этот День че-
ствуют Героев россии.

позДравляю с этим празДником на-
шеГо земляка, бориса семеновича 
парфенова!.

из воспоминаний бориса семе-
новича: «никоГДа не Думал, что труД 
кузнеца моГут оценить такой высокой 
наГраДой. мне был 41 ГоД. звание 
присвоили за труД. я был бриГаДиром, 
кажДый ГоД мы побежДали в соцсорев-
нованиях и  в х пятилетке выполнили 
план за 3 ГоДа. моя наГраДа – заслуГа 
всех моих еДиномышленников. пришел 
Домой, мама спросила: «боря, за что 
это тебя?» « за труД!»- ответил я».

Уважаемый Борис семенович! 
Поздравляю вас с такой высо-
кой наградой, желаю долголетия 
и семейного счастья. вы – наша 
гордость!

    
ТАИсИЯ АлЕксАНДРОВНА ХОДАНЕцкАЯ

 ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
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20- ушел из жизни Виктор Алексеевич Стремоусов. Не-

смотря на множество регалий и званий, для многих  поколе-

ний салдинцев он навсегда останется Учителем. Мудрым, 
увлеченным, требовательным, суровым, справедливым. 
Примером преданности раз и навсегда избранному делу. 
Когда скорбная весть появилась в Интернете, десятки зна-

комых и малознакомых людей откликнулись на нее. Вот 
только несколько из них.«Да, большая потеря. Всю жизнь 
посвятил здоровью молодежи». «Хороший человек, насто-

ящий спортсмен, похоронивший  самых близких и родных. 
Учитель сотен салдинцев». «Не только хороший человек. 
Учитель, показывающий своим примером образ жизни. 
Почетный гражданин города и наш зарековский долгожи-

тель. Постоянный труженик на своем земельном участке, 
замечательный сосед и человек, сильный духом. Спасибо 
ему, пусть земля будет пухом. Родным соболезнование».« 
Физкультура не была моим любимым предметом в школе. 
Частенько я ворчала, что она мне никогда не пригодится. 
И только с годами поняла, насколько физкультура и спорт 
(а лыжами Виктор Алексеевич заставлял заниматься  через 
«не хочу») помогли мне сформировать свой характер, а зна-

чит, и мой жизненный путь. Спасибо, Учитель!».
24- очередное заседание бюро городского совета вете-

ранов проводил Александр Сергеевич Кузнецов. В самом 
начале был рассмотрен организационный вопрос: в состав 
городского совета вошла вновь созданная организация ве-

теранов социально-реабилитационного центра (детский 
дом), председателем которой избрана Клавдия Мартынов-

на Полякова. В организации 18 ветеранов, 2 учреждения. 
Затем были рассмотрены вопросы по подготовке к пред-

стоящему заседанию пленума городского совета, который 
намечен на 22 декабря. На повестке дня пленума – подве-

дение итогов работы ветеранских организаций за 2021 год 
и основные задачи на 2022 год. Подготовка к пленума идет 
уже полным ходом. Как – об этом и шла речь на заседании 
бюро: рассмотрены итоги работы по паспортизации первич-

ных организаций (докладчик Л.Г.Савельева), итоги работы 
по совершенствованию структуры городской организации 
(докладчик А.Н.Шаталов), утверждено Положение о награ-

дах городского совета (докладчик А.С.Кузнецов), озвучены 
итоги опросов ветеранов по СМИ, утверждены -обсуждения 
каждого пункта повестки дня были подняты и проблемы, вы-

явленные в ходе собеседований с председателями, в ходе 
сбора информации, телефонных опросов. Все это будет 
предметов обсуждения на предстоящем пленуме. В конце 
работы А.Н.Шаталов довел до сведения членов бюро не-

сколько организационных вопросов, среди которых – откры-

тие мемориальной доски Кондрашову Н.П., которое намеча-

ется, предварительно, на конец января 2022 года.
27- ноябрьское  заседание литературного объедине-

ния «Голос» уже традиционно началось с поздравления в 
стихотворной форме осенних именинников. Для каждого 
Римма Николаевна Щемерова, руководитель объединения, 
подобрала теплые слова, отражающие не только характер 
человека, но и особенности его поэтического дара. А затем 
каждый из присутствующих поделился своими последними 
работами. Отрадно, что среди членов объединения немало 
ветеранов, Это известные в городе люди: Ю.Снежинский, А 
.Малыгин, Г.Оносова, А.Лесневский, И Калугина и другие.  
Украшением встречи стало выступление новичка объедине-

ния, Л.Боровикова, прочитавшей не только свои стихи, но и 
исполнившей авторскую песню под свой аккомпанемент на 
пианино. Каждый раз убеждаешься, что талантливый чело-

век талантлив во многих проявлениях.
28- в последнее воскресенье ноября в России отмеча-

ется День матери. На официальном уровне отмечается в 
24 раз. Это, пожалуй,  один из самых теплых и трогатель-

ных праздников в нашей стране. В этот день мы воздаем 
должное материнскому труду их бескорыстной жертве ради 
блага своих детей. С каждым годом День матери становится 
все популярнее в российском обществе. И это замечатель-

но!  Традиционно ветераны собираются в этот день возле 
памятника матери в сквере Труда и Победы на небольшой 
митинг, который открыла Лариса Васильевна Пискунова, 
председатель городского совета. Она сказала теплые сло-

ва в адрес матерей, проводивших своих сыновей на фронт, 
заменивших мужчин у станков и на полях, воспитывающих 
в тяжелейших условиях маленьких детей, восстанавлива-

ющих разрушенное войной хозяйство… И опять на плечи 
именно матерей лег нелегкий труд и по домашнему хозяй-

ству, и по созданию уюта в семьях, и по сохранению до-

машнего очага. Отрадно, что в этом году впервые в митинге 
приняли участие волонтеры техникума. Прозвучало новое 
стихотворение Александра Малыгина в авторском испол-

нении. Красные гвоздики легли к подножию памятника. Это 
наши «спасибо» и «прости» всем мамам, живым и ушедшим.

ДЕНЬ МАТЕРИ

МАМА, Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ!
Милые и любимые мамы собрались в сельском клубе де-

ревни Нелоба.
Традиционная встреча мам, но как же она была необычна! 

Своими руками дети приготовили подарки -поздравления 
мамам. И вот радостный миг вечера. Открывает програм-

му детский танцевальный коллектив с танцем «В роще ка-

лина». Лихо, задорно исполняют танец «Ярмарка» сестры 
Кузовниковы. Затем следуют танцы «Шаленка», «Танец с 
бубнами». И во всех танцах  звучат русские мотивы: «Ах ты 
,Порушка,Пораня». Каждый танец-это красочное действие, 
где чувствуется нежность, любовь к тем, кто сидит в зале. 
Звучат стихи, частушки, загадки.

А на сцене уже одна красавица лучше другой. Это участ-

ницы взрослого танцевального коллектива, все мамы, 
исполняют танец «Восточный», в костюмах, сшитых соб-

ственными руками. Сколько величия, нежности в каждом 
движении русских лебёдушек в танце «Кнопочки». Каждая 
из них с радостью танцует с гордым гармонистом (А.Одино-

ких). А на смену им  современные ритмы - совместный танец 
2х коллективов.

 Это были минуты гордости за исполнителей, радости за 
то, что уже 5лет в деревне расцветают танцевальные кол-

лективы (рук.Князева И.)
Тепло на сердце было у всех присутствующих , поэтому 

гремели аплодисменты и выражались слова благодарности 
участникам и организаторам вечера.

  Анна Яковлевна Котова

        ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

СОБЫТИЯ НОЯБРЯ


